                    10. Verbe. Mode Subjonctif

Le mot verbe vient du latin verbum qui signifie « parole ». De fait, c’est autour de ce mot, exprimant une action ou un état, que s’organise une phrase verbale simple (ou une proposition dans une phrase complexe). Le verbe est aussi le seul mot d’une phrase qui puisse être conjugué.

Le système verbal du français comporte plusieurs modes : indicatif, subjonctif, conditionnel, impératif.
                                                 LE MODE Subjonctif
Le mode subjonctif s'emploie le plus souvent dans les propo​sitions subordonnées. Son emploi dépend du verbe ou de la locution (выражение) verbale de la principale exprimant quelque sentiment ou bien de la conjonction qui introduit la subordonnée.
Le subjonctif a quatre temps: le présent, le passé, l'imparfait et le plus-que-parfait.
Remarque:
L'imparfait et le plus-que-parfait du subjonctif sont des temps livres​ques. Dans la langue parlée ils sont remplacés par le présent et le passé du subjonctif.
Emploi du subjonctif dans la subordonnée complétive (дополнит. придаточн.)
Dans la subordonnée complétive le subjonctif s'emploie :
1.   Lorsque le verbe de la principale exprime la volonté,   l'ordre, la défense, la demande, la nécessité : Je voudrais qu'ils prennent part à la manifestation  du   1er  Mai.
2.   Quand la principale exprime un sentiment :   la joie, le regret, la crainte, la tristesse, etc. :
Elle est heureuse qu'il soit arrivé à Moscou.
3.  Après  les verbes   de  la   principale   qui   expriment   le   doute, l'ignorance, la négation :
Nous doutons qu'il sache son adresse.
4. Si les verbes penser, croire, supposer, trouver, etc. sont  à  la forme négative ou interrogative : 
Je ne pense pas qu'il ait bien passé les examens.
Remarques:
a)  Les verbes dire, écrire, crier exprimant le commandement exigent le subjonctif :
Dites-lui qu'il revienne plus vite.
b)  Les verbes exprimant la crainte employés à la forme affirmative sont habituellement suivis dans les subordonnées affirmatives de la particule ne:
Elle a peur qu'il ne pleuve le 1er Mai. (Elle a peur qu'il pleuve le 1er Mai).
c)  Si le verbe ou la locution verbale de la principale expriment la certitude, on emploie dans la subordonnée l'indicatif. Il est sûr qu'il viendra au défilé.
Mis à la forme négative ou interrogative les mêmes verbes ou locutions verbales exigent le subjonctif : Il n'est pas sûr qu'il vienne au défilé.
Emploi du subjonctif dans la subordonnée relative
Dans la subordonnée relative le subjonctif s'emploie : 
1. Quand le verbe de la subordonnée relative exprime la possibi​lité, le souhait, un but à atteindre:
Il avait besoin d'un livre qui pût l'aider à écrire sa composition.
2. Après un superlatif relatif et les mots comme   le seul,   le pre​mier, le dernier, l'unique, le suprême, etc. : C'était la plus grande manifestation qu'il eût jamais vue.
Emploi du subjonctif dans la subordonnée circonstancielle
Dans la subordonnée circonstancielle le subjonctif s'emploie après certaines conjonctions et locutions conjonctives telles que :
1.   Avant que,   en attendant que,   jusqu'à   ce   que,   sans attendre que introduisant une subordonnée de temps : Elle restera à Moscou jusqu'à ce que la fête soit finie.
2.  Sans que introduisant une subordonnée de manière (образ действия): Elle est entrée dans la salle sans qu'on l'ait vue.
3.   Afin que, pour que, etc. introduisant une subordonnée de but :
Il les invita chez lui pour que tout le monde pût voir l'émission télévisée de la Place Rouge.
4.  Pourvu que, à condition que, etc. introduisant  une subordon​née de condition :
Nous irons voir ce film à condition que nous nous procurions des billets.
5.   Bien   que,   quoique,   quoi   que,   quelque   que,   sans   que,   etc. introduisant une subordonnée de concession (уступка): Quoiqu'il fît mauvais temps, il sortit pour voir la ville la veille du 1er Mai. 
